

## INTRODUCTION

Les 8 et 9 février 1993, M<sup>me</sup> Barbara McDougall, secrétaire d'État aux Affaires extérieures, était l'hôte, à Ottawa, d'un séminaire sur le *programme du Canada concernant la paix et la sécurité mondiales*.

Dans sa lettre d'invitation, la Secrétaire d'État soulignait la forte augmentation du nombre de missions de paix et de sécurité mondiales partout dans le monde ces dernières années. Rappelant la contribution importante du Canada aux missions des Nations Unies et aux autres missions de maintien de la paix, la Secrétaire d'État a déclaré que notre pays a été «bien servi par notre cadre de politique extérieure et par les lignes directrices élaborées tout au long des nombreuses années où le Canada a participé à de multiples missions de maintien de la paix.»

Le rapport que M. Boutros Boutros-Ghali, secrétaire général des Nations Unies, a publié au mois de juin 1992 sous le titre *Agenda pour la Paix* a incité la communauté internationale à intensifier sa réflexion sur le maintien de la paix et sur l'évolution de cette notion.

C'est pourquoi M<sup>me</sup> McDougall a jugé à la fois approprié et opportun de réunir un certain nombre d'intéressés et de spécialistes du Canada afin d'examiner la dimension de politique extérieure dans les différents aspects du maintien de la paix.

## FORMULE

Quarante-neuf participants représentant les organisations non gouvernementales, le milieu universitaire, le patronat, les syndicats, l'administration gouvernementale et le milieu parlementaire ont assisté au séminaire, qui a duré deux jours.

Le séminaire a commencé par une allocution prononcée par la Secrétaire d'État à l'occasion d'un dîner donné le 8 février. Il s'est poursuivi le 9 février avec la déclaration d'ouverture de M<sup>me</sup> McDougall, un exposé de l'amiral John R. Anderson, chef d'état-major de la Défense, et un certain nombre de discussions en plénière précédées de déclarations d'ouverture.

Le présent rapport constitue un résumé des différents exposés présentés pendant le séminaire ainsi que des points de vue exprimés par les participants. Il énonce les thèmes généraux qui ont été traités et les illustre au moyen de commentaires sur des points précis.

## THÈME PRINCIPAL

Si l'on ne devait retenir qu'un thème, ce serait qu'il est en train de se former au Canada une nouvelle coalition pour le maintien de la paix, composée d'Affaires extérieures et Commerce extérieur Canada, du ministère de la Défense nationale,